

**Zeitschrift:** Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

**Herausgeber:** Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

**Band:** - (1975)

**Heft:** 20

**Nachruf:** Charly Guyot

**Autor:** M., F.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

du docteur Tissot auquel il a envoyé la description des symptômes de sa maladie, est-ce de son propre chef, est-ce encore sur la recommandation de son correspondant, l'abbé Borin ou Baurin, qu'il recourt au vin stomachique ? La lettre, récemment acquise, du 28 mars adressée à ce dernier, accuse réception de 45 bouteilles de ce vin, rappelle une première livraison de 10 et prie son correspondant de ne plus lui en livrer par acompte. Or dans son précédent billet à l'abbé, du 19 mars, il écrit : " J'inscris cet à compte avec les autres pour acquitter le tout à la fois. Cependant vous m'obligeriez de ne faire plus d'envois en détail..." Ces lignes nous donnent le mot de l'éénigme. De toute évidence elles ont trait à la fourniture de vin stomachique par l'abbé Borin.

Le séjour de Rousseau à Monquin dura bien malgré lui jusqu'au 10 avril 1770. Il rentre à Paris le 24 juin et s'installe dans son ancien appartement de la rue Platrière, Hôtel St Esprit. Il a jeté sa robe et son bonnet d'Arménien aux orties et repris son habit à la française et son vrai nom.

C. Rosselet

#### N e c r o l o g i e

##### CHARLY GUYOT

M. Charly Guyot, professeur honoraire de notre Université, est décédé l'automne passé. Son intérêt pour le XVIII<sup>e</sup> siècle ne pouvait que l'engager à faire partie des initiateurs d'une société destinée à soutenir la Bibliothèque de la Ville de Neuchâtel dans ses efforts pour enrichir le trésor de ses manuscrits rousseauistes. Passionné par l'étude des écrivains d'un siècle dont le bouillonnement d'idées n'a pas cessé d'influencer le monde d'aujourd'hui, Charly Guyot les a révélés à des générations d'étudiants et de lecteurs. Cette période correspondait à ses goûts d'homme de lettres. Rousseau lui tenait particulièrement à cœur; son passage dans notre petit pays avait animé la vie intellectuelle de la Principauté, et lui avait conféré un rôle inattendu. La présence de l'écrivain contrastait avec une société brillante, encore que provinciale, et contribuait à en dessiner la physionomie.

Impossible d'énumérer ici toutes les publications où s'est exprimé son intérêt profond pour Jean-Jacques. Le recueil De Rousseau à Marcel Proust, qui marquait le 70e anniversaire de M. Guyot, en donne une idée. Il a plaidé dans ses livres la cause de Thérèse Levasseur, et fait revivre l'ami, Pierre-Alexandre DuPeyrou; nulle doute que ses études n'aient augmenté le nombre des "pélerins de Môtiers".

La générosité de Charly Guyot à l'égard de notre association ne connaît pas de relâche; il fut un de ces membres à vie qui se faisait un plaisir de renouveler son engagement à chaque occasion. Notre société lui doit énormément, et mesure avec chagrin le vide que laisse sa disparition.

F. M.